

DON JOSÉ JOAQUÍN AGUIRRE, UN PERSONAJE MULTIFACÉTICO

DANIELA SAAVEDRA RUIZ⁴, FERNANDO VALENZUELA AHUMADA², DR. RICARDO CRUZ-COKE M.³

MR. JOSÉ JOAQUÍN AGUIRRE, A MULTIFACETED PERSON

Abstract. Mr. José Joaquín Aguirre was born in 1822. He studied in the National Institute, entered to the school of Medicine in 1842 or 1843. It was received of Medical physician on July 6, 1850. Their thesis was about the essential fevers and just after he was received he began to exercise actively. Dr Aguirre lived the teaching and the assistance. The same year of their degree, it was designated as a member of the Faculty of Medicine and noted professor of Anatomy. It was a representative in congress for Los Andes and for Santiago. It assumes as Rector of the University of Chile on July 1, 1891. He left the rectory in 1893 and it continued as anatomy professor up to 1898, when he went home.

Dr. Aguirre was diabetic and had cardiac disease, and in his last years he could difficultly saw. He died January 22, 1901, due to a encephalic vascular accident.

Half century later, for agreement of the honorable Meeting of Charity of Santiago, is given the name of "Dr. José Joaquín Aguirre" to the University of Chile Clinical Hospital, in homage to so illustrious doctor's memory.

Key Words: José Joaquín Aguirre, Universidad de Chile

INTRODUCCIÓN

Es aventurado arrancar de su último sueño y traer a la vida, en un escrito, a un personaje tan complejo y de vida tan dilatada, como fue el Dr. Don José Joaquín Aguirre Campos. Ya existen, perfilados, en libros y revistas, algunos de sus aspectos.

Pero dar a conocer su psicología, su carácter, sus condiciones morales y su considerable aporte a nuestra medicina, ya son palabras mayores. Sin embargo, lo intentaremos, sin otra pretensión que la de mero ensayo. Lo invocaremos en revistas y anales, carcomidas por los años, y veremos qué nos dice. Y, ahora,

asomémonos a esa época y veamos cómo, nuestro personaje, nace, triunfa y muere.

SU NACIMIENTO, EL CONTEXTO HISTÓRICO Y SOCIAL DE LA ÉPOCA.

Don José Joaquín Aguirre Campos, hijo de Don Manuel y de Doña María, habría nacido, según uno de sus contemporáneos, en la villa de Santa Rosa de los Andes, en 1822.⁽¹⁾

Cuando el niño José Joaquín nació gobernaba a Chile, como Director Supremo, el General Don Bernardo O'Higgins Riquelme. En dicha época, el pueblo de Los Andes era un conjunto de bellas casitas de adobe, que parecían,

⁴ Estudiante 5º año Medicina, Facultad de Medicina, Universidad de Chile. ² Estudiante 5º año Medicina, Facultad de Medicina, Universidad de Chile. ³ Profesor Titular, Facultad de Medicina, Universidad de Chile

desde la lejanía, brochadas de Utrillo, con viñedos y trigales y un bello fondo de montañas. ⁽²⁾ Recién se plantaba la Alameda, cuando Don José Joaquín era un niño.

Por estos años la medicina era todavía muy rudimentaria y empírica. Se miraba a los médicos con gesto despectivo. La profesión se dignificó con la llegada de maestros europeos. La Escuela de medicina, funcionaba como una dependencia del Instituto Nacional (1813). Luego, los estudios médicos fueron controlados por el Protomedicato (1819). Este fue abolido, quedando el progreso médico en manos de una sociedad médica y el ejercicio de la profesión, supervisado por una inspección General de Policía médica.

La Escuela de Medicina, propiamente tal, se estableció poco después. Funcionó primero, en el Instituto Nacional, y, más tarde se trasladó al costado poniente del Hospital San Juan de Dios. (1839)

SU INFANCIA Y JUVENTUD

Los primeros años de su vida, los pasó, según parece en su pueblo natal. La tradición familiar no recuerda a qué edad se vino a Santiago, pero debió ser cuando era un niño. ⁽³⁾ Habría ingresado al Instituto Nacional y, seguramente, como interno, ya que venía de provincia. Es probable que el joven José Joaquín haya ingresado a la escuela de medicina en 1842 ó 43. Pudo tener preocupaciones agrícolas, o de carácter económico o funciones políticas transitorias, en un intervalo entre sus estudios secundarios y los universitarios, entre los 17 y los 20 años.

La escuela de Medicina, ya se había trasladado a la calle de San Francisco, en su primera cuadra, a los pies y a un costado del Hospital de San Juan de Dios. La Escuela aún dependía del rector del Instituto Nacional y de la administración del mencionado hospital. Allí también, se realizaban las disecciones de anatomía, sin las precauciones de asepsia y con instrumental muy primitivo. Era un espectáculo macabro.

Los profesores de estos primeros años, eran: Sazié (cirugía y obstetricia), Blest (medicina), Cox (cirugía), Lafargue (anatomía y fisiología), Tocornal (medicina) y Bustillos (farmacia). El plan de estudios de estos primeros años se desarrollaba en 6 años: en el 1° se estudiaba anatomía, en el 2°, fisiología e higiene, en el 3° medicina, en el 4° materia médica y

práctica hospitalaria, en el 5° año, cirugía, y en 6°, obstetricia y pediatría.

El joven José Joaquín Aguirre, fue alumno distinguido de medicina, según informe del rector del Instituto Nacional (1848), Don Francisco Borja Solar. ⁽⁴⁾

EL HOMBRE

Don José Joaquín Aguirre vivía frente a la plaza de Gallos, hoy plaza de Bello. Llevaba ese nombre la plaza, porque existía en ella un verdadero circo, donde se realizaban riñas de gallos. El Parque Forestal aún no existía. Era el lecho de río que estaba cruzado por dos puentes importantes, el de "Cal y Canto" y el "De Palo". El sitio preciso donde se encontraba la casa del Dr. Aguirre puede ubicarse hoy, en la punta de diamante formada por la convergencia de las calles de Santo Domingo e Ismael Valdés. Era una gran mansión de dos pisos, con reja y antejardín.

El Dr. Aguirre, en la plenitud de su vida, era de regular estatura, de tipo constitucional mesomorfo. Su espalda era ancha y sus rasgos firmes, de amplia frente, entrecejo cerrado, nariz corta y ancha, de barba recortada y bigotes caídos. Sus ojos más bien grandes y de mirar bondadoso. Sus ademanes, simples. Pausado su hablar. Vestía según la costumbre de la época, levita larga, de chaleco recto, camisa de alto cuello abierto y corbata de rosa. Usaba una cadena gruesa en su reloj de bolsillo y bastón con empuñadura de oro.

Se casó dos veces, la primera, con doña Dolores Araya y tuvieron dos hijos: Luis y Dolores. La segunda, con doña Mercedes Luco y tuvieron seis hijos: Joaquín, Roberto, Carlos, Guillermo, Juana y María Teresa. Don José Joaquín era poco amigo de las fiestas, prefería la vida de hogar, su profesión, la enseñanza, y algo, la política.

Era un hombre generoso, sobre todo con el humilde. Él se "hacía el tiempo" para socorrer a los pobres.

En 1879 se compró un fundo y se trasladaba a él en los días de sol, en un faetón de dos caballos. Cultivaba viña, alfalfa y hortalizas; El Dr. Aguirre se preocupaba personalmente, del cuidado de su huerto.

EL MÉDICO

El 6 de julio de 1850, Don José Joaquín Aguirre, se licenciaba en Medicina ⁽⁶⁾, y el 26 recibía su título de médico. Sus tesis de médico

fueron: ¿Hay fiebres esenciales?, y puede leerse en los anales de la universidad ⁽⁷⁾.

El Dr. Aguirre, había sido un alumno sobresaliente. En los anales de la universidad hay un diploma de honor, en patología y clínica interna. El mismo año en que se tituló, comenzó a ejercer activamente. El anuncio de la prensa dice, textualmente: *"Aviso": "José Joaquín Aguirre, licenciado en medicina y cirugía, autorizado por el protomedicato para ejercer dicha profesión, ofrece sus servicios al público. Vive en la calle San Agustín casa n° 6, donde reabrirá consultas a los pobres, gratuitamente"* ⁽¹¹⁾

Eran años de grandes epidemias de viruela y de mortalidad infantil.

Recién recibido, el Dr. Aguirre, fue nombrado miembro académico de la Facultad de Medicina, médico de la cárcel pública y, poco después, Fiscal del Protomedicato y médico del Instituto Nacional. Fue médico jefe de salas de cirugía del Hospital San Juan de Dios. Fue presidente de la Junta de Lazaretos. Estos eran hospitales de emergencia, para aislar y combatir las epidemias, especialmente la viruela, de tan triste recuerdo. Fue socio fundador de la sociedad médico quirúrgica ⁽¹⁰⁾.

EL PROFESOR

El Dr. Aguirre, ingresó a la Facultad de Medicina el año en que se tituló. Esto era posible, en aquella época, más, tratándose de un médico distinguido. Denotaba ideales de progreso y conciencia de responsabilidad. Era un hombre de tino y de sentido humano.

Dictó clases de anatomía en la antigua escuela, que estaba ubicada en el costado poniente del Hospital San Juan e Dios. Don José Joaquín Aguirre era de palabra fácil y amena. Despertó en sus alumnos el gusto por la disección. Basaba sus clases en los textos más modernos de la época. Introdujo en la Anatomía el estudio de la Histología.

En 1866, conservando su cátedra de anatomía, fue profesor interino de clínica interna y, en el mismo año, de clínica quirúrgica y de obstetricia. En 1870 publica un libro titulado: *"Elementos de Histología"*, basado en una obra del Dr. Brunner.

El Dr. Aguirre, en sus clases, tenía rasgos simpáticos y generosos, con sus alumnos. En esta época tuvo a las dos primeras alumnas que se matricularon para seguir estudios de medicina, lo que la mayoría, consideraba inaceptable; ellas

fueron Eloisa Díaz Inzunza y Ernestina Pérez Barahona. ⁽⁸⁾

EL POLÍTICO

Don José Joaquín Aguirre fue diputado por Los Andes (1858-1864) y por Santiago (1876-1879 y 1882-1891). Fue poco asiduo al congreso y tuvo escasa participación en los debates. El '61, el Congreso, reconociendo sus condiciones de educador y de médico, lo nombra para integrar una Comisión de Educación y Beneficencia. El Dr. Aguirre contribuyó a la aprobación de una Ley Sanitaria, propuesta por el Presidente Montt, destinado a regir el funcionamiento de los hospitales, vacunatorios, boticas, talleres, etc.

En los años 78 y 79, no aparece con actuación registrada. Al parecer el Dr. Aguirre solicitaba largos períodos de permiso, tal vez por razones docentes o profesionales o agrícolas.

El 82', es nuevamente elegido Diputado por Santiago. El 84', apoya el suplemento para gastos del Ministerio de Instrucción Pública. El 85' no tuvo actuación. En 1888, vemos al Dr. Aguirre, oponiéndose al proyecto de Reforma Constitucional. ⁽⁸⁾

EL RECTOR

El Dr. José Joaquín Aguirre Campos, fue Rector de la Universidad de Chile, desde el 1° de julio de 1889 hasta el 3 de julio de 1893. La nueva Escuela estaba recién terminada y se ordenó el traslado a aquella de la Biblioteca Médica del Instituto Nacional y de la Universidad de Chile.

Un acontecimiento importante del año 89', fue el primer Congreso Chileno de Medicina, que se realizó en Santiago, entre los días 15 y 22 de septiembre y que fue presidido por el Dr. Aguirre. Fue un Congreso Médico, naturalista, químico y farmacéutico. Sus temas fueron sobre salubridad pública, epidemias, clima, antiseptia, enfermedades venéreas, afecciones neoplásicas, parasitarias, hepáticas y otras. ⁽⁹⁾

SUS ÚLTIMOS AÑOS

Don José Joaquín Aguirre dejó la rectoría de la universidad, en 1893, y continuó como profesor de Anatomía, hasta que jubiló en el año 98'. Tenía 76 años. Alcanzó a conocer esos años en que Santiago se divertía, después de guerras y de revoluciones.

Don José Joaquín era diabético y cardiópata y, en sus últimos años casi no veía. Sus hijas y sus nueras le leían en voz alta.

Y así, llegó la hora de la muerte, en enero de 1901, veraneaba en Cartagena, y según la tradición familiar "tuvo una hemorragia cerebral".⁽¹⁰⁾

EL HOSPITAL DE SU NOMBRE

El Hospital Clínico de la Universidad de Chile lleva, hoy, el nombre de don José Joaquín Aguirre. Es el antiguo Hospital de San Vicente de Paul, que pertenecía a la honorable Junta de Beneficencia de Santiago, fundado el 1º de septiembre de 1872. Su primer administrador fue don Pedro Errázuriz, y su primer médico, el Dr. Absalón Prado.

La junta mencionada, lo cedió a la Facultad de Medicina de la Universidad de Chile. (1929)

En la presidencia de Don Arturo Alessandri Palma, siendo Director General de Beneficencia, el Dr. Sótero del Río Gundián, se inició el estudio para la construcción de un nuevo hospital. (1936). La junta ya mencionada, acordó llamarlo **HOSPITAL JOSÉ JOAQUÍN AGUIRRE** (8 de agosto de 1952), en honor de tan ilustre médico.⁽¹⁰⁾

RESUMEN

Don José Joaquín Aguirre nació en 1822. Egresado del Instituto Nacional, ingresó a la escuela de Medicina en 1842 ó 1843. Se recibió de médico cirujano el 6 de julio de 1850. Su tesis versó sobre las fiebres esenciales y apenas recibido comenzó a ejercer activamente.

El Dr. Aguirre vivió la docencia y la asistencia. El mismo año de su licenciatura, fue designado miembro de la Facultad de Medicina y nombrado profesor de Anatomía. Fue diputado por Los Andes y por Santiago. Asume como Rector de la Universidad de Chile el 1 de julio de 1891. Dejó la rectoría en 1893 y continuó como profesor de anatomía hasta 1898, fecha en que jubiló.

El Dr. Aguirre era diabético y cardiópata, y en sus últimos años casi no veía. Falleció el 22 de enero de 1901, debido a un accidente vascular encefálico.

Medio siglo más tarde, por acuerdo de la honorable Junta de Beneficencia de Santiago, se le da el nombre de "Dr. José Joaquín Aguirre" al

hospital Clínico de la Universidad de Chile en homenaje a la memoria de tan ilustre médico.

Palabras Claves: José Joaquín Aguirre, Universidad de Chile.

BIBLIOGRAFÍA

1. Figueroa Pedro Pablo. Diccionario Biográfico de Chile, imp. Barcelona, Santiago, 1899 pag.
2. Haigh Samuel. Viaje a Chile en la época de la Independencia, imp. El Pacífico, Santiago, 1955.
3. Medina José Toribio. "La Medicina y los Médicos en la real Universidad de San Felipe", Soc. imp. Y lit. Universo, Santiago, 1928
4. Dr. Bernardo Beaumont. Revista "Vida Médica", vol. XXIII, n° 2, febrero 1971, página 13.
5. Peña Otaegui Carlos. Santiago de Siglo en Siglo, Ed. Zig-Zag, Santiago, 1944.
6. Diploma auténtico, Museo de Historia de la Medicina, Santiago.
7. An. Universidad de Chile, VIII, 1851.
8. Dr. Bernardo Beaumont. Revista "Vida Médica". Vol. XXIII, n°3, marzo 1971, Página 20-23.
9. Dr. Bernardo Beaumont. Revista "Vida Médica". Vol. XXIII, n° 5, mayo 1971, páginas 26-27.
10. (10) Dr. Bernardo Beaumont. Revista "Vida Médica". Vol. XXIII, n° 6, junio 1971, página 16-18.
11. (11) Diario "El verdadero Chileno", Santiago, 12 de octubre, 1850.

Correspondencia:

Daniela Saavedra Ruiz
desr21@hotmail.com